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Sigo pensando que es verdad lo que nos recordó el Papa Francisco: “El 
camino de la sinodalidad es el camino que Dios espera de la Iglesia del 
tercer milenio”. Un solo Espíritu y un solo cuerpo (cf. Boletín SSCC 684).

Siguiendo las indicaciones del Papa, estamos reflexionando sobre el do-
cumento “Una Iglesia sinodal en misión”, del 28 de octubre del 2023. El 
rostro de la Iglesia sinodal. (cf. Boletín SSCC 686). Es el iter a seguir en el 
proceso de oración, diálogo y reflexión de la Iglesia.

En el descubrimiento y vivencia de la sinodalidad aparece la importan-
cia de la Vida Consagrada que, “en sus diversas formas, muestra la belleza 
del seguimiento del Señor”. La reflexión sinodal afirma en un momento: 

“También hoy la Iglesia necesita la profecía de la Vida Consagrada”. Todo 
esto nos lleva a descubrir aquella aportación inestimable de ser “Evangeli-
zadores con Espíritu”: EG 262-288. (cf. Boletín SSCC 688).

Somos peregrinos que caminamos hacia cielos nuevos; el viaje sigue 
y nos preguntamos: ¿Como hacer para acertar en la ruta emprendida? 
¿Cómo será esto? Hay una respuesta certera que, por mediación de María, 
nos llega a todos: “permanece a la sombra del Espíritu déjate envolver por 
su poder”.

Hay camino y hay horizonte. Me permito aportar tres indicadores de 
ruta en coordinación complementaria:
1. "Pues, si vosotros, aun siendo malos, sabéis dar cosas buenas a vuestros 

hijos, ¡cuánto más el Padre celestial dará el Espíritu Santo a quienes 
se lo pidan!" (Lc 11,13).

2. "La vida cristiana es, por su naturaleza, vida en el Espíritu. Los rasgos 
de la figura del Espíritu Santo tomados de la Palabra revelada" (ar-
tículo 25, Carta de identidad de la Familia Salesiana). Es riquísima la 
aportación de este número a la espiritualidad salesiana.

3. Salesiano cooperador; actitudes: “vivir en intimidad con el Espíritu 
Santo, animador del Pueblo de Dios en el mundo” (artículo 2. 2 a, 
PVA/E). "La caridad pastoral hace presente entre los jóvenes la mise-
ricordia del Padre, el amor salvífico de Cristo y la fuerza del Espíritu 
Santo". (artículo 15, PVA/E).

Amigos salesianos cooperadores; queridos delegados y delegadas: Es 
preciosa la llamada a potenciar el Reino de Dios desde el lugar donde Dios 
nos ha colocado en la Iglesia.
• “Vino a los suyos y los suyos no le recibieron”; esta afirmación de San 

Juan es una constatación terrible en un mundo que sufre y, sabiendo 
el remedio, lo desprecia.

• Don Bosco sigue soñando en ver el campo lleno de corderos que saltan, 
corren y se divierten en un ambiente de auténtica felicidad.

• Somos iglesia que, desde Cristo-luz, quiere irradiar resplandor a un 
mundo que sufre en su ceguera y oscuridad.

• Y pensamos que esto hay que cambiarlo. ¿Cómo podrá ser eso?
La respuesta es una sola: permanece en la sombra del espíritu y déjate 

envolver por su poder.
Eusebio Martínez Aguado
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Queridos hermanos en Don 
Bosco:

El mes de Junio la Iglesia lo de-
dica a la adoración del Sagrado 
Corazón de Jesús, que nos debe 
hacer recordar todo lo que Dios 
nos ama con su Corazón entrega-
do y lo que nosotros le debemos 
amar: ¡Adorémosle!

Con este artículo pretendemos 
ofrecer a cada matrimonio algu-
nas pautas que les puedan ayudar 
a reflexionar y planificar el aspec-
to económico conyugal y familiar.

Comenzamos preguntando: 
¿en vuestro matrimonio habéis 
hablado de la economía en el ho-
gar? ¿La tenéis presente en vuestro 
día a día? ¿Pensáis que es impor-
tante este tema? Suponemos que 
sí, pero si no fuera así, ¡no dejéis de 
hacerlo para enriqueceros mutua-
mente!

En el matrimonio, la base de 
la felicidad es el amor recíproco y 
maduro mediante el cual los cón-
yuges se entregan por completo el 
uno al otro. 

Pero existen factores de carác-
ter externo y secundario, como 
son los recursos con que cuentan 
los cónyuges para la vida cotidia-
na, especialmente lo relativo a la 
acertada administración del di-
nero, que proporcionan algunas 
facilidades y satisfacciones al buen 

funcionamiento del hogar y que 
ayudan a disfrutar de la felicidad. 

Una planificación equivocada 
de estos recursos, al no darles la 
importancia que merecen, pue-
den acarrear ciertos problemas 
que afecten a la felicidad del ma-
trimonio y al equilibrio de toda la 
familia.

Para llevar a cabo una ade-
cuada planificación y administra-
ción del hogar, es imprescindible 
una buena comunicación en el 
matrimonio, para disolver barre-
ras, favorecer la comprensión mu-
tua, facilitar la solución de conflic-
tos e incluso, ayudar a prevenirlos.

Cuanto mayor sea la participa-
ción y comunión entre los cónyuges, 
más se acercarán a la formación 
de un verdadero hogar.

Sabemos que el dinero no da la 
felicidad, pero la acertada admi-
nistración del mismo, sí proporcio-
na facilidades y satisfacciones que 
dan estabilidad al hogar.

Para que el factor económico 
ayude a la unión de los cónyuges 
y no les cause dificultades, aporta-
mos algunas condiciones básicas:
1. “El amor no busca su propio 

interés” (I Co. 1,7). ¡Ojo! No nos 
casamos para hacer negocios, 
ni para mejorar nuestra eco-
nomía. Vamos al matrimonio 
a donarnos, a entregarnos 

mutua y generosamente, sin 
guardar nada para uno.

2. Conocer los puntos fuertes. 
Gracias a Dios no somos igua-
les, pero sí complementarios. 
Entendemos de forma dife-
rente la administración de los 
recursos. Debemos buscar y 
encontrar los puntos de unión 
y entrega generosa que nos 
ayuden a mejorar la adminis-
tración del hogar.

3. El comportamiento de cada 
uno respecto al uso del dinero. 
Lo primero es, saber qué cos-
tumbre tiene cada uno con la 
utilización del dinero y actuar 
en consecuencia. Se necesita 
un diálogo activo en ese as-
pecto.

Una vez conocidas nuestras for-
talezas y debilidades, hacemos un 
balance según el talento particular, 
vemos qué aporta cada uno para 
llevar las cuentas. Luego hay que 
hacer las cuentas.

4. Hacer un presupuesto. Es una 
distribución realista y equili-
brada entre ingresos y gas-
tos. Lo más normal es hacer-
lo mensualmente, aunque se 
puede elegir otro periodo de 
tiempo.

5. Recordar que no se trata de 
no gastar, sino de saber cuán-
do, cómo, y cuánto gastar 
para evitar poner en riesgo la 
economía familiar. 

6. Por último, la administración 
adecuada del hogar es un 
motivo de encuentro y un ca-
mino de santificación a través 
del matrimonio.

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

La economía en el hogar. ¿Cómo la lleváis?
Hogares de Don Bosco82

Un estado que no se rige por la justicia se reduce a una banda de ladrones
(San Agustín)



Consejero mundial para la Región Ibérica 83

Nos encontramos ya a mitad de 
2024. Como todos sabéis, en 2026, 
coincidiendo con el 150 aniversa-
rio de la Asociación, celebraremos 
nuestro Congreso mundial, en el 
que además de celebrar nuestro 
primer siglo y medio, llevaremos 
a cabo las tareas habituales de un 
evento como éste, esto es, evaluar 
la marcha de la Asociación en los 
últimos años, proyectar el futuro 
para el siguiente sexenio y asistir a 
la nominación, por parte del Rec-
tor Mayor, del nuevo Coordinador 
mundial de la Asociación.

No obstante, dado que el últi-
mo Congreso mundial fue en 2018 
y a que en este Congreso se esta-
blecieron una serie de retos para 
la Asociación para el sexenio 2018-
2024, es ahora cuando cumple 
este sexenio y debemos valorar el 
cumplimiento o no de esos retos 
que nos fijamos, qué fortalezas 
tenemos como Asociación y qué 
nuevos retos a futuro debemos 
plantearnos. Se da la singularidad 

de que, en base al hecho de ha-
cer coincidir el Congreso mundial 
con el 150 aniversario, va a haber 
un periodo de 2 años, entre 2024 
y 2026, para poder preparar ade-
cuadamente esta mirada al futu-
ro.

Entre los retos que surgieron del 
Congreso 2018 para la Asociación, 
particularizados para la Región 
Ibérica, en el documento final del 
Congreso se destacaron éstos:
1. Desde el punto de vista de la 

identidad del salesiano coope-
rador, ofrecer una propuesta 
vocacional atractiva para los 
jóvenes de hoy.

2. Desde la perspectiva de la for-
mación, acompañar los pro-
cesos formativos en todos los 
niveles y etapas de la vida del 
salesiano cooperador; y ofrecer 
una mayor atención a la for-
mación de formadores y res-
ponsables a todos los niveles.

3. En lo que respecta a la misión, 
en primer lugar, cualificar la 
pastoral familiar como una di-
mensión específica de nuestra 
realidad secular dentro de la 
pastoral juvenil; además, salir 
de nuestros centros a las pe-
riferias (jóvenes y familias en 
dificultades) para después re-
gresar con nuevas perspectivas 
como oportunidad para crecer 
en identidad asociativa.

4. Relativo a los jóvenes, por un 
lado, promover a los salesianos 
cooperadores jóvenes como 

animadores de otros jóvenes, 
como corresponsables de la 
misión; por otro, desarrollar 
proyectos concretos para y 
con los jóvenes a la luz de las 
conclusiones del Sínodo sobre 
los jóvenes, la fe y el discerni-
miento vocacional; por últi-
mo, comprometernos a hacer 
que la Asociación sea joven y 
acogedora en la forma en que 
se presenta a los jóvenes, me-
diante propuestas atractivas.

5. Por último, relativo a la au-
tonomía, reforzar ésta, pero 
sin dejar de trabajar en red 
con otros hermanos, con otros 
miembros de la Familia Sale-
siana y con organizaciones ci-
viles y eclesiales.

Desde el Consejo mundial esta-
mos trabajando en la evaluación 
de dichos propósitos y en preparar 
el camino hacia el próximo Con-
greso en el que podamos proyec-
tar nuestro futuro con esperanza 
e ilusión, siendo conscientes de 
quiénes somos, de dónde venimos 
y hacia dónde queremos cami-
nar.  Os invito a que este traba-
jo no se quede en los altos niveles 
de la Asociación, y que cada uno 
de vosotros, cada centro, pueda 
igualmente valorar si identifica-
mos estos desafíos como propios, 
y si creemos que hemos crecido en 
los últimos 6 años en estas dimen-
siones.

Borja Pérez Galnares

Hacia el Congreso mundial de 2026

El Estado y la Iglesia son dos esferas distintas, pero siempre en relación recíproca  
(Benedicto XVI)



Audiencia del Papa Francisco el 30 
de abril de 2014

A la escucha del Papa84

La opinión ha superado a la verdad, anulando milenios de investigación y de conquistas
(Rino Fisichella)

Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

Después de reflexionar sobre la sabiduría, como 
el primero de los siete dones del Espíritu Santo, hoy 
quiero centrar la atención en el segundo don, es 
decir, el entendimiento. No se trata aquí de la in-
teligencia humana, de la capacidad intelectual de 
la que podemos estar más o menos dotados. Es, en 
cambio, una gracia que sólo el Espíritu Santo puede 
infundir y que suscita en el cristiano la capacidad 
de ir más allá del aspecto externo de la realidad y 
escrutar las profundidades del pensamiento de Dios 
y de su designio de salvación.

El apóstol Pablo, dirigiéndose a la comunidad 
de Corinto, describe bien los efectos de este don —es 
decir, lo que hace el don de entendimiento en noso-
tros—, y Pablo dice esto: «Ni el ojo vio, ni el oído oyó, 
ni el hombre puede pensar lo que Dios ha prepara-
do para los que lo aman. Y Dios nos lo ha revelado 
por el Espíritu» (1 Co 2, 9-10). Esto, obviamente, no 
significa que un cristiano pueda comprender cada 
cosa y tener un conocimiento pleno de los designios 
de Dios: todo esto permanece en la espera de ma-
nifestarse en toda su transparencia cuando nos en-
contremos ante Dios y seamos de verdad una cosa 
sola con Él. Sin embargo, como sugiere la palabra 
misma, el entendimiento permite «intus legere», es 
decir, «leer dentro»: este don nos hace comprender 
las cosas como las comprende Dios, con el entendi-
miento de Dios. Porque uno puede entender una si-
tuación con la inteligencia humana, con prudencia, 
y está bien. Pero comprender una situación en pro-
fundidad, como la entiende Dios, es el efecto de este 
don. Y Jesús quiso enviarnos al Espíritu Santo para 
que nosotros tengamos este don, para que todos 
nosotros podamos comprender las cosas como las 
comprende Dios, con la inteligencia de Dios. Es un 
hermoso regalo que el Señor nos ha hecho a todos 

nosotros. Es el don con el cual el Espíritu Santo nos 
introduce en la intimidad con Dios y nos hace partí-
cipes del designio de amor que Él tiene con nosotros.

Está claro entonces que el don de entendimiento 
está estrechamente relacionado con la fe. Cuando el 
Espíritu Santo habita en nuestro corazón e ilumina 
nuestra mente, nos hace crecer día a día en la com-
prensión de lo que el Señor ha dicho y ha realizado. 
Jesús mismo dijo a sus discípulos: yo os enviaré al Es-
píritu Santo y Él os hará comprender todo lo que 
yo os he enseñado. Comprender las enseñanzas de 
Jesús, comprender su Palabra, comprender el Evan-
gelio, comprender la Palabra de Dios. Uno puede 
leer el Evangelio y entender algo, pero si leemos el 
Evangelio con este don del Espíritu Santo podemos 
comprender la profundidad de las palabras de Dios. 
Y este es un gran don, un gran don que todos noso-
tros debemos pedir y pedir juntos: Danos, Señor, el 
don de entendimiento.



85A la escucha del Papa

Hay un episodio del Evangelio de Lucas que ex-
presa muy bien la profundidad y la fuerza de este 
don. Tras asistir a la muerte en cruz y a la sepul-
tura de Jesús, dos de sus discípulos, desilusionados y 
acongojados, se marcharon de Jerusalén y regresa-
ron a su pueblo de nombre Emaús. Mientras iban 
de camino, Jesús resucitado se acercó y comenzó a 
hablar con ellos, pero sus ojos, velados por la tristeza 
y la desesperación, no fueron capaces de reconocer-
lo. Jesús caminaba con ellos, pero ellos estaban tan 
tristes, tan desesperados, que no lo reconocieron. 
Sin embargo, cuando el Señor les explicó las Escri-
turas para que comprendieran que Él debía sufrir y 
morir para luego resucitar, sus mentes se abrieron y 
en sus corazones se volvió a encender la esperanza 
(cf. Lc 24, 13-27). Esto es lo que hace el Espíritu San-
to con nosotros: nos abre la mente, nos abre para 
comprender mejor, para entender mejor las cosas 
de Dios, las cosas humanas, las situaciones, todas las 
cosas. Es importante el don de entendimiento para 
nuestra vida cristiana. Pidámoslo al Señor, que nos 
dé, que nos dé a todos nosotros este don para com-
prender, como comprende Él, las cosas que suceden 
y para comprender, sobre todo, la Palabra de Dios 
en el Evangelio. Gracias.

Papa Francisco 
30 de abril de 2014

Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

Hemos escuchado en la lectura del pasaje del li-
bro de los Salmos que dice: «El Señor me aconseja, 
hasta de noche me instruye internamente» (Sal 16, 
7). Y este es otro don del Espíritu Santo: el don de 

consejo. Sabemos cuán importante es, en los mo-
mentos más delicados, poder contar con las suge-
rencias de personas sabias y que nos quieren. Ahora, 
a través del don de consejo, es Dios mismo, con su 
Espíritu, quien ilumina nuestro corazón, de tal for-
ma que nos hace comprender el modo justo de ha-
blar y de comportarse; y el camino a seguir. ¿Pero 
cómo actúa este don en nosotros?

En el momento en el que lo acogemos y lo alber-
gamos en nuestro corazón, el Espíritu Santo comien-
za inmediatamente a hacernos sensibles a su voz y a 
orientar nuestros pensamientos, nuestros sentimien-
tos y nuestras intenciones según el corazón de Dios. 
Al mismo tiempo, nos conduce cada vez más a diri-
gir nuestra mirada interior hacia Jesús, como mode-
lo de nuestro modo de actuar y de relacionarnos con 
Dios Padre y con los hermanos. El consejo, pues, es 
el don con el cual el Espíritu Santo capacita a nues-
tra conciencia para hacer una opción concreta en 
comunión con Dios, según la lógica de Jesús y de su 
Evangelio. De este modo, el Espíritu nos hace crecer 
interiormente, nos hace crecer positivamente, nos 
hace crecer en la comunidad y nos ayuda a no caer 
en manos del egoísmo y del propio modo de ver las 
cosas. Así el Espíritu nos ayuda a crecer y también 
a vivir en comunidad. La condición esencial para 
conservar este don es la oración. Volvemos siempre 
al mismo tema: ¡la oración! Es muy importante la 
oración. Rezar con las oraciones que todos sabemos 
desde que éramos niños, pero también rezar con 
nuestras palabras. Decir al Señor: «Señor, ayúda-
me, aconséjame, ¿qué debo hacer ahora?». Y con 
la oración hacemos espacio, a fin de que el Espíritu 
venga y nos ayude en ese momento, nos aconseje 
sobre lo que todos debemos hacer. ¡La oración! Ja-
más olvidar la oración. ¡Jamás! Nadie, nadie, se da 
cuenta cuando rezamos en el autobús, por la calle: 
rezamos en silencio con el corazón. Aprovechamos 

La epidemia más grande de nuestro mundo es la superficialidad 
(Raimon Panikkar)

Audiencia del Papa Francisco el 7 
de mayo de 2014



A la escucha del Papa86

esos momentos para rezar, orar para que el Espíritu 
nos dé el don de consejo.

En la intimidad con Dios y en la escucha de su 
Palabra, poco a poco, dejamos a un lado nuestra 
lógica personal, impuesta la mayoría de las veces 
por nuestras cerrazones, nuestros prejuicios y nues-
tras ambiciones, y aprendemos, en cambio, a pre-
guntar al Señor: ¿cuál es tu deseo?, ¿cuál es tu vo-
luntad?, ¿qué te gusta a ti? De este modo madura 
en nosotros una sintonía profunda, casi connatural 
en el Espíritu y se experimenta cuán verdaderas son 
las palabras de Jesús que nos presenta el Evangelio 
de Mateo: «No os preocupéis de lo que vais a decir o 
de cómo lo diréis: en aquel momento se os sugerirá 
lo que tenéis que decir, porque no seréis vosotros los 
que habléis, sino que el Espíritu de vuestro Padre 
hablará por vosotros» (Mt 10, 19-20). Es el Espíritu 
quien nos aconseja, pero nosotros debemos dejar es-
pacio al Espíritu, para que nos pueda aconsejar. Y 
dejar espacio es rezar, rezar para que Él venga y nos 
ayude siempre.

Como todos los demás dones del Espíritu, tam-
bién el de consejo constituye un tesoro para toda la 
comunidad cristiana. El Señor no nos habla sólo en 
la intimidad del corazón, nos habla sí, pero no sólo 
allí, sino que nos habla también a través de la voz 

y el testimonio de los hermanos. Es verdaderamente 
un don grande poder encontrar hombres y mujeres 
de fe que, sobre todo en los momentos más compli-
cados e importantes de nuestra vida, nos ayudan a 
iluminar nuestro corazón y a reconocer la voluntad 
del Señor.

Recuerdo una vez en el Santuario de Luján, yo 
estaba en el confesionario, delante del cual había 
una larga fila. Había también un muchacho todo 
moderno, con los aretes, los tatuajes, todas estas co-
sas... Y vino para decirme lo que le sucedía. Era un 
problema grande, difícil. Y me dijo: yo le he contado 
todo esto a mi mamá, y mi mamá me ha dicho: 
dirígete a la Virgen y ella te dirá lo que debes hacer. 
He aquí a una mujer que tenía el don de consejo. 
No sabía cómo salir del problema del hijo, pero in-
dicó el camino justo: dirígete a la Virgen y ella te 
dirá. Esto es el don de consejo. Esa mujer humilde, 
sencilla, dio a su hijo el consejo más verdadero. En 
efecto, este muchacho me dijo: he mirado a la Vir-
gen y he sentido que tengo que hacer esto, esto y 
esto... Yo no tuve que hablar, ya lo habían dicho 
todo su mamá y el muchacho mismo. Esto es el don 
de consejo. Vosotras, mamás, que tenéis este don, 
pedidlo para vuestros hijos: el don de aconsejar a los 
hijos es un don de Dios.

Queridos amigos, el Salmo 16, que hemos escu-
chado, nos invita a rezar con estas palabras: «Ben-
deciré al Señor que me aconseja, hasta de noche me 
instruye internamente. Tengo siempre presente al 
Señor, con Él a mi derecha no vacilaré» (vv. 7-8). 
Que el Espíritu infunda siempre en nuestro corazón 
esta certeza y nos colme de su consolación y de su 
paz. Pedid siempre el don de consejo.

Papa Francisco 
7 de mayo de 2014

Sin comprensión no es posible el amor 
(Thích Nhat)



87Desde la SER

Bienaventurados los centros y provincias que se 
forman y crecen juntos en fraternidad, porque po-
drán poner el vino nuevo en odres nuevos.

Andrea y Pedro eran unos jóvenes que vivían su 
fe junto con su grupo de amigos. Hace unos años ya, 
comenzaron a apartarse de ellos, ante la imposibili-
dad de compaginar su horario laboral y de estudios 
con los momentos de encuentro y oración que te-
nían semanalmente en los locales parroquiales.

Andrea se fue alejando cada día más, al no po-
der compartir su fe y no encontrar la manera de po-
der vivirla en su nuevo contexto vital y laboral. Dejó 
de quedar, con, hasta entonces, sus amigos de la Co-
munidad, llevándola a una situación de abandono 
de su interioridad y de la participación en cualquier 
tipo de acto religioso, incluida la eucaristía domini-
cal.

Pedro, por su parte, sintió la urgencia de poder 
seguir viviendo su fe junto a otros creyentes y tuvo 
la suerte de encontrarse con Carmen, una compa-
ñera de la oficina, que era Salesiana Cooperadora, 
con la que le resultó fácil congeniar y, a la invitación 
de esta a que fuera a una actividad solidaria de su 
Centro local, con motivo de la celebración de María 
Auxiliadora, se encontró con un montón de perso-
nas, de distintas edades, que vivían la fe y daban 
testimonio de ella con una alegría contagiosa que 
jamás había visto y sentido.

Pedro descubrió la necesidad de vivir la fe con 
aquella gente, con esa misma manera de dar testi-
monio del Evangelio, con la misma alegría y entu-
siasmo por servir a los demás y, al decir de Carmen, 
con una predilección especial por los jóvenes y más 
necesitados.

Pedro, al poco tiempo, pidió entrar a formarse 
como Salesiano Cooperador y, tras seguir todo el 
proceso de Formación, con las aportaciones de An-
drés, Salesiano Cooperador a quien el Consejo local 
pidió que le acompañara, solicitó hacer la Promesa. 

Desde que comenzó su proceso de Formación 
Inicial, Pedro participó en la mayoría de las acti-
vidades programadas por el Consejo local y por el 
provincial, lo que le ayudó en gran medida a darse 
cuenta de que, la alegría que había descubierto en 
aquella actividad solidaria de su actual Centro lo-
cal, era vivida de manera semejante por los herma-
nos cooperadores de toda la Provincia e, incluso, de 
la Región, ya que pudo asistir, en vivo y en directo, 
al Encuentro regional que se celebró un par de me-
ses antes de su Promesa.

Pedro, además de sentirse “vino nuevo en odre 
nuevo”, sigue creciendo y madurando la fe en su 
Centro local, en su grupo de SSCC, que son "su Co-
munidad de referencia".

Juan Luis Bengoa García

La filosofía consiste en la lucha contra la estupidez
(Gilles Deleuze)

Vino nuevo en odres nuevos

Administrador  regional



Este mes os presentamos el Centro Educativo 
Cultural Agropecuario Chinanteco de Río Manso.  
“Cecachi Don Bosco”, como se le conoce. Es un in-
ternado de las Misiones Salesianas en la Prelatura 
de María Auxiliadora, en el estado de Oaxaca, Mé-
xico que fundamenta su existencia en brindar a los 
alumnos y alumnas la oportunidad de cursar y cul-
minar su nivel básico con la Educación Secundaria. 

A los adolescentes, en su etapa escolar, se les exi-
ge un gran rendimiento y un aspecto tan importan-
te como es la alimentación puede dejar a muchos 
chicos fuera en estas comunidades de escasos recur-
sos. Así una adecuada dieta nutricional se convierte 
en una asignatura indispensable en esta etapa de 
aprendizaje.

CECACHI atiende, desde hace treinta años, a 
adolescentes de más de 100 comunidades indígenas, 
bajo la dirección de los Salesianos de Don Bosco y las 
Hijas de María Auxiliadora. El objetivo es promover 
la dignidad de la persona, con la formación integral 
de los alumnos, favoreciendo la maduración en la fe 
y mentalidad de servicio, al estilo de san Juan Bosco. 

Sostenido con la ayuda altruista de distintas per-
sonas e instituciones (CSJM está presente desde 1993 
entre las entidades que ayudan al mantenimiento  
de esta obra) el CECACHI posibilita llegar a los ado-
lescentes indígenas de las culturas chinanteca, mixe, 
zapoteca y mestiza, proporcionando además de la 
educación básica, una amplia gama de actividades 
extraescolares que son propias de sus culturas y de 
su Región, integrando en ellas los valores católicos y 

ofreciéndoles herramientas para integrarse al cam-
po laboral y para ser económicamente indepen-
dientes.

Algunas de estas actividades son los talleres de 
agricultura (maíz, frijol, jamaica, limones, hortali-
zas); de ganadería (bovino, porcino, caprino, avíco-
la, pecuario); de corte, confección, tejido y bordado; 
de pintura; de música (banda filarmónica y ronda-
lla); de danza y de manualidades.

Anualmente, la obra recibe, aproximadamente, 
a unos 100 jóvenes de 12 a 15 años, el 47% son muje-
res, el 53 % son varones. Se procura que las familias 
de los jóvenes contribuyan dentro de sus posibilida-
des, aunque sea con lo mínimo para el sustento de 
los alumnos. Esta aportación de las familias sólo cu-
bre el 22% de los costes reales de alimentación y la 
Inspectoría subsidia el 33%. Es por ello que buscan 
financiar, a través de diversas fuentes, el otro 45% 
que correspondería a los 40 jóvenes más necesita-
dos.

Desde aquí animamos a seguir adelante a esta 
extraordinaria realidad misionera salesiana con 
todo el apoyo de CSJM, un año más, que es apoyo 
de todos los Salesianos Cooperadores.

José Luis  Muñoz Blázquez, ASSCC

La mística es la mirada profunda y atenta a la realidad
(Victorino Pérez)

88 Cooperación Salesiana para los jóvenes del Mundo (CSJM)

54 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR

Becas para 40 campesinos e 
indígenas en Río Manso (Méjico)





90 Al habla con

Agora é a vez de Artur Pereira e delegado da 
inspetoria Santo Antônio, em Portugal.

Buenos días, Artur. Antes de entablar esta 
conversación escrita… ¿Podrías presentarte para 
que te conozcamos?

Fui batizado com o nome Artur Azevedo Perei-
ra. Sou salesiano desde 1975 e presbítero desde 1983. 
A minha ligação à Familia Salesiana começou no 
noviciado. O Mestre, um homem de coração gran-
de, quis que os noviços participassem nos encontros 
da Familia salesiana, sobretudo, dos Cooperadores 
Salesianos. Tive também a oportunidade de estar 
no congresso mundial em que foi aprovado o Proje-
to de Vida Apostólica da Associação dos Salesianos 
Cooperadores. Já fui delegado para a Familia Sale-
siana, durante tres anos (2005-2008), antes de ser 
nomeado provincial em 2011.

¿Desde cuándo eres delegado provincial? 
Cuando te lo propusieron, ¿qué supuso este ser-
vicio? ¿Te lo esperabas?

 Sou delegado do Provincial para a Familia Sale-
siana há 9 meses. Quando me foi feito este desafio, 
aceitei-o de bom grado. Conhecia a realidade e tin-
ha já alguma experiência.

Tu vida diaria pasa por la vida en la comu-
nidad, en tu comunidad. Tu ser delegado pro-
vincial, ¿tiene alguna repercusión en la misma? 
¿Compartes con ella este servicio?

A minha comunidade é a comunidade da casa 
provincial que tem à sua responsabilidade uma es-
cola com muitas atividades escolares e extra-esco-
lares, uma área social, duas paróquias e um grupo 
de teólogos… A vida diária tem desafios vários. A 
comunidade acompanha a atividade da familia sa-
lesiana (local e provincial) dando o seu contributo e 
prestando o apoio necessário.

Una pregunta más: ¿Existe alguna relación 
entre tu “ser consagrado” en la Iglesia, en la 
FASA y ser delegado de los SSCC?

Há uma relação estreita entre “ser consagrado” 
na Igreja a partir dos batismo, na familia salesiana, 
tendo em conta o carisma de Dom Bosco e nos gru-
pos dos Salesianos Cooperadores já que é o mesmo 
Espírito que a tudo preside com os Seus dons.

Os salesianos cooperadores são um grupo da Fa-
milia Salesiana que, correspondendo vocacional-
mente ao visionário Dom Bosco, dão cumprimento 
ao seu desejo de ter “salesianos no mundo” e não só 
na forma clássica da “vida religiosa” existente até 
então.

A Familia Salesiana é uma expressão riquíssima 
do Carisma de Dom Bosco que se manifesta das 
mais diversas formas. E os SSCC são grupos que fa-
zem parte do núcleo carismático da familia salesia-
na, juntamente com os SDB, as FMA e a ADMA, não 
esquecendo, como é óbvio, os JOVENS destinatários 
da ação evangelizadora da Familia salesiana.

Ser consagrado na Igreja a partir do batismo, 
aberto à generosidade dos dons do ES, é a melhor 

La legislación no hace las costumbres; ella sólo puede protegerlas cuando están hechas 
(Georges Bernanos)

Artur Pereira, delegado provincial 
de San Antonio 
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Luchemos en favor de la vida, pues su dignidad es infinita
(Luis Argüello)

forma de afirmar que a “vocação acertada” corres-
ponde “futuro feliz” e missão cumprida.

 Desde tu perspectiva ¿qué aspectos positivos 
destacarías de tu provincia? ¿Qué debilidades 
observas?

Nesta Provincia, percebe-se que, de há muito 
tempo para cá, tem sido feito um bom trabalho 
apostólico, bem consolidado, junto dos Salesianos 
Cooperadores (SSCC) e Associados De Maria Auxi-
liadora (ADMA). 

A fragilidade está na dificuldade em rejuvenes-
cer os grupos, e consequentemente na proposta 
de formação e recrutamento de elementos novos 
para a Familia Salesiana nos seus diversos grupos. 
Mas se por um lado o rejunescimento dos grupos é 
o maior desafio, por outro continua a haver muita 
generosidade, proximidade e solicitude para com os 
jovens, familias e grupos de intervenção prioritária. 
O carisma é conhecido e amado. Dom Bosco e Ma-
ria Auxiliadora fazem parte da devoção da Fami-
lia Salesiana, ainda que Nossa Senhora de Fátima, 
às vezes, “monopolize” as devoções. A fraternida-
de entre os grupos, nas várias presenças é enorme, 
graças a Deus.

Y para acabar: Un mensaje que quieras 
transmitir a tu provincia y, por ende, a nuestra 
asociación?

Tenho a impressão de que talvez seja necessá-
rio valorizar mais a Familia Salesiana, no seu todo, 
conhecendo bem a sua identidade, o seu carisma, a 
sua familiaridade, o seu estilo de vida; numa pala-
bra, tudo o que faz parte do Espírito Salesiano. De 
outro modo, pode acontecer que um grupo acabe 
por não saber quais são os fundamentos que lhe 
dão consistência e sentido.

Agradeço a oportunidade.

Mónica Domingo García
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La Iglesia contemporánea está ya madura para abrirse a la clave mística o interior 
(Pablo D´Ors)



93Patio digital

En la palabra proclamada en el seno de la comunidad creyente 
y por ella celebrada, se hace presente el Señor Jesús

(Juan José Bartolomé)

Olatz es la creadora de @blessings y la comuni-
dad que hay detrás. También del PrayPlan, que 
explicaré a continuación.

Se define como “esposa, madre de Nuño, Ca-
yetana, Izaskun, Marieta y Aurora e hija de Dios”. 
Según ella misma cuenta “desde mi primer sí cons-
ciente al Señor, Él mismo me ha ido metiendo en un 
embolado tras otro: casarme, tener hijos, empren-
der, tener más hijos, salir en una peli y hasta hablar 
de Jesús a la gente”.

Y es que es cierto que todo lo que crea para su 
comunidad en Internet, las reflexiones, los vídeos, 
los productos de su tienda, etc. están hechos con un 
amor a Dios que se palpa, incluso, a través de las 
redes sociales, las cuales a veces parecen tan imper-
sonales y frías.

Con sus reflexiones nos acerca a un Dios que nos 
quiere y nos cuida imperfectos, tal y como somos. 
A través de ella, y con su familia, le da valor a la 
familia. Un valor que, en muchas ocasiones parece 
que se ha perdido en nuestra sociedad. 

A través de vídeos en su canal de youtube le 
da cotidianidad a la fe, cosa que a veces nos falta. 
¡Cuánta gente se acuerda del Señor los domingos y 
“las fiestas de guardar”, pero no lo tiene presente en 

su día a día, en la vida donde más se nos muestra y 
a veces tanto nos cuesta encontrarle!

En un mundo en el que vamos a golpe de suscrip-
ción para todo, música, películas, series,... a Olatz 
se le ocurrió crear el PrayPlan, este plan ofrece las 
respuestas a estas preguntas que la misma Olatz te 
hace en su web:

• ¿Quieres dejar de rezar de manera cutre y 
aislada?

• ¿Te sientes llamado a tener una comunidad 
que te acompañe en la fe?

• ¿Crees que el Señor se merece que le dedi-
ques un tiempo de calidad en tu día?

• ¿Eres consciente de que tu fe o crece o se 
marchita?

• ¿Ejercitar tu espíritu te hace feliz?
• ¿Sabes que el Evangelio te habla sobre tu 

propia vida?
• ¿Tu vida ya es muy intensa y necesitas tener 

todo mascadito y en un mismo lugar?
• ¿Te gustaría hacer de tu vida una oración?

Creo que cualquier salesiano cooperador res-
ponderíamos que sí a todas estas preguntas. Pero 
tenemos la suerte de vivir ya nuestra fe en nues-
tros grupos, Centros locales y en la Asociación, por 
lo que quizá no nos hace falta un servicio de sus-
cripción para rezar, pero ¡cuánta gente hay que no 
encuentra esa comunidad en su vida, incluso, en sus 
propias parroquias! Quizá es una gran solución para 
este mundo que a veces va tan loco y desbocado.

Eso sí, aprendiendo y leyendo sobre este plan, 
¡qué suerte tenemos de ser y estar en la Asociación! 
Doy gracias por mi grupo y mi centro local, por la 
Asociación y por formar parte de este gran sueño.

Laura Sánchez Carretero

Blesings: una comunidad de 
fe en internet 
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Una de las cosas que caracteriza a la Pascua es la llegada de la novedad, de lo nuevo
(Borja Pérez Galnares)

El pasado sábado 20 de abril, en la Provincia San 
Juan Bosco, celebramos nuestro Congreso provincial, 
en el que tuvimos ocasión de renovar el Consejo pro-
vincial. Cuatro miembros salían al cumplir seis años de 
permanencia en el Consejo provincial y otros cuatro 
renovamos en nuestro segundo trienio.

Desde aquí quiero agradecer a Isidoro Igualada, 
Isidoro Gil, Isidro de las Heras y María de los Ángeles 
Calzado sus servicios prestados a la Asociación en es-
tos seis años y, en especial, por los últimos tres años en 
los que hemos compartido experiencias en el Consejo 
provincial, permitiéndome aprender y crecer como 
salesiano cooperador.

Junto a los que hemos renovado, se unirán otras 
tres personas: Marina Torres, Covadonga Díaz y Es-
meralda Lorenzo. Nuevas incorporaciones que llegan 
con ilusión y ganas renovadas para compartir el ser-
vicio y misión en nuestra Asociación.

Pudimos contar con varias presencias que nos 
acompañaron y animaron en el transcurso del Con-
greso: Fernando García, Inspector SDB; Borja Pérez, 
Consejero mundial para la Región ibérica; Eusebio 
Martínez, Delegado regional SDB; e Isabel Pérez, 
Delegada regional FMA. Siempre es un gusto poder 
compartir momentos enriquecedores, síntomas de 
vida comunitaria que hacen visible la misión compar-
tida.

Aunque sean acontecimientos rutinarios, no dejan 
de ser signos visibles de la salud asociativa. Un lugar 
de encuentro y participación, así como de preocupa-
ción por la Asociación en nuestra Provincia. Recuerdo 
cuando hice la promesa hace algunos años en Sevi-
lla, semanas antes de ese día, Blas Campos (salesiano 
cooperador del Centro de Sevilla Trinidad) nos dijo a 
algunos aspirantes que lo mejor empezaba, siendo 
salesiano cooperador, cuando realmente empiezas a 

conocer la vocación y a la Asociación.

No puedo estar más de acuerdo. En este tiempo he 
disfrutado en el Consejo provincial y espero con ilusión 
lo que se avecina. Pienso en cómo poder transmitir 
esta idea a los recién promesados; a los que no han 
tenido la oportunidad de ofrecerse a prestar un ser-
vicio a la Asociación y a los que quizás les pesa más el 
miedo o la prudencia. Me pregunto cómo poder dar 
visibilidad a la riqueza que es conocer a otros herma-
nos de la misma Provincia o de otras; de compartir 
dudas, ilusiones, buenos y no tan buenos momentos.

Se presenta un trienio apasionante en el que ten-
dremos que afrontar retos. 

Este trienio se encuentra dentro del marco del 150º 
aniversario de nuestra fundación, que celebraremos 
en 2026. Ante estos momentos podríamos pasar de 
soslayo, celebrando sin más. Pero, aprendiendo de 
otras instituciones, es una magnífica oportunidad 
para revitalizar y volver al origen, reforzando ele-
mentos carismáticos y actualizando prácticas que 
permitan continuar ofreciendo una mejor respuesta a 
las necesidades de nuestro entorno; necesidades en las 
que encontramos nuestro sentido de ser.

Enrique Navarro Santos

Crónica y reflexiones del Congreso 
provincial de San Juan Bosco



En la página 45 del número 525 de junio de 2009 
Rocío López, secretaria regional, entrevistaba a An-
tonio Lloret, vocal provincial de CSJM de la provin-
cia de San Juan Bosco acerca del día Solidario Pro-
vincial (actividad promocional en la Provincia de 
nuestra obra CSJM).

El pasado día 26 de abril tuvisteis el día Solidario 
Provincial. ¿En qué consistió? En efecto, el día 26 de 
abril, celebramos en nuestra Provincia el Día Solida-
rio Provincial.

Este día tiene 3 finalidades: compartir la oración 
mediante una Eucaristía, la comida y la solidari-
dad. La verdad es que el día se desarrolló en per-
fecta armonía, Cooperadores, Hogares Don Bosco 
y Delegados/as estaban convocados a la Eucaristía 
de 12:30 en la iglesia diocesana de Soto del Real y 
gracias al párroco, Don Jesús Chover (sdb), pudimos 
compartir misa y colecta, por lo que ya empezamos 
recolectando algunos “eurillos”.

La Eucaristía la presidió nuestro Delegado Maria-
no Sáez y fue muy emotiva. Después de la Eucaris-
tía fuimos al colegio salesiano donde compartimos 
comida y al café nos invitaron los Cooperadores de 
Soto a los que desde aquí, quiero agradecer su ale-
gría, entusiasmo y cariño con todos los presentes. A 
las 16:30 h. comenzó la actividad central del día que 
consistió en una presentación del porqué estábamos 
allí.

Inauguró el acto nuestro Coordinador, Javier Fé-
lix, que nos dirigió unas palabras de aliento y cari-
ño. A continuación habló Irune, Vocal Nacional de 
CSJM, que había sido invitada previamente y asistió 
a pesar de la distancia y de que era domingo. Desde 
aquí también agradezco su esfuerzo y su cariño a 
CSJM. Después, en la presentación, llevada a cabo 
por Covadonga y por mí, dimos paso a Francisco, 
el mago solidario con el que pasamos un buen rato 
de magia y de divertimento, y posteriormente, Toño 
Casado, sacerdote y cantautor, nos deleitó a los casi 
200 con un concierto de sus mejores temas.

La entrada la cobramos a 10€ y además ante-
riormente repartimos a los centros filas 0 a 5€ para 
que las fueran vendiendo a sus conocidos, familiares 
y amigos.

¿De dónde nace la iniciativa? La iniciativa parte 
de hace 5 años. La inició el anterior Vocal de CSJM, 
Alfredo Polo, al que quiero también agradecer des-
de aquí la labor realizada anteriormente para que 
este día llegue a buen fin cada año. [...]

¿Qué otras cosas se van a hacer este año en la 
Provincia de Madrid? En nuestra Provincia se reali-
zarán o se han realizado ya muchos y muy variados 
acontecimientos en favor de CSJM. Por citar algu-
nos diría: Semana Solidaria, Paella Misionera, rifas, 
tómbolas, sorteos, conciertos solidarios, rastrillos, 
fabricación de ropa, aportaciones directas a CSJM, 
venta de filas 0, etc., etc.

¿A qué tenéis pensado destinar el dinero? El di-
nero va destinado a CSJM, al proyecto estrella de 
este año. Nuestros hermanos cooperadores de Cuba 
necesitan sillas de ruedas para niños y jóvenes con 
parálisis cerebral. El dinero va para ellos. [...]
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Cada ladrillo es una gracia de María Auxiliadora; 
nada hemos hecho sin la intervención directa de Ella

(San Juan Bosco)

Decíamos ayer...

Al habla con Antonio Lloret, vocal 
provincial de CSJM
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           leyendo

Eugenio Alburquerque Frutos

Desde que era niño, Don Bosco fue un gran soñador. Cuando apenas tenía nueve años tuvo 
un sueño que no olvidó a lo largo de toda su vida. Le impactó tanto que lo tuvo siempre 
presente en su corazón. En realidad, la vida de Don Bosco fue la realización maravillosa de 
aquel sueño.

Él mismo lo narra en estas páginas, donde se presenta el sueño ilustrado con bellos y 
sugerentes dibujos para que los más pequeños, especialmente los que se encuentran cer-
canos a la edad que tenía Juanito Bosco, puedan conocerlo y colorearlo. La obra invita a 
soñar y a trabajar cada día para hacer realidad los propios sueños.

ISBN 978-84-1379-202-6

Para 
 colorear

salesiano
Lecturas

para un verano

ISBN 978-84-9023-021-3
Juan Bosco 

La vida de Domingo Savio (1859) y los 
perfiles biográficos de Miguel Magone 
(1861) y Francisco Besucco (1864), 
están entre los documentos pedagógi-
cos y espirituales más importantes de 
Don Bosco.

Nos presentan a tres muchachos, dife-
rentes entre sí, muy enraizados en la 
cultura de su tiempo y al mismo tiempo 
característicos por la frescura y la viva-

cidad, la capacidad de reflexión, la calidad de su apertura espiritual, la determi-
nación y el arrojo generoso que caracteriza el ánimo adolescente de siempre.

ISBN 978-84-9023-640-6
Giuseppe Buccellato, Calogero 
Montanti y los Salesianos 
Cooperadores de Casa Tabor

Aquí tienes una serie de sugerencias 
prácticas para prevenir algunas dificulta-
des que atraviesa la vida de tantas pare-
jas jóvenes y menos jóvenes. El núcleo 
del Sistema Preventivo de Don Bosco: 
razón, religión y cariño, lo hemos «tradu-
cido» para la vida de las parejas: Razón: 
creer en el hombre y en la mujer, en la 

capacidad de organizar su propia vida de manera equilibrada, con confianza y 
optimismo. Religión: el horizonte que permite alimentar las motivaciones que están 
en la base del matrimonio cristiano. Cariño: es el clima que alimenta todas las 
relaciones, porque no es suficiente con amar, sino que es necesario que la otra 
persona se sienta amada.


